

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia n.º 9.  
PRECIO: 1'25 ptas. al mes, en España.

Lunes 13 Mayo de 1910

Año I.—N.º 65

PALMA DE MALLORCA

## HOJAS DEL ALBUM MARIANO

### A María...

Quant lluba a l'horabaixa lo darrer raig del sol  
i els núvols s'encarajen per despedir el dia  
de nostres cors allanys la pena i desconsol  
los ulls sens fons, María.

Quant sobre el món s'esten la lluna macilenta  
i jas mon esperit dins llum que ni extasta  
als fills entruvats de tela tot argenta  
hi veig tu nom, María.

Quant sent el sanglot i el cant sens fi del mar  
qui parla al cor d'un mon d'eterna llunyania  
me sembla que murmura i diu qu'he de estimar  
ton cor, dolça María.

Si ets himne massell d'amor i d'esperanza  
qu'ens umpli amb la dolor qu'a tots els cors envia,  
si't mostres com a font d'eterna benhauranza  
¿Com no aimarte, María?

JOAN CAPÓ, CONGREGANT.

## El cometa de Halley

De un artículo publicado por el Director del Observatorio astronómico de Madrid copiamos los siguientes párrafos:

«Todo hace presumir que desde el 20 de mayo se presentará por la tarde en el Occidente, después del ocaso solar, con bastante desarrollo para ofrecer a los curiosos un espectáculo atractivo.»

«El astro es tan poco denso, que tanto en la cola como en la cabecera se ven las estrellas a su través, sin experimentar modificación alguna; y en las fotografías por nosotros obtenidas aparecen sobre las placas las imágenes de las estrellas que cubren la cola, y tienen el mismo vigor que si la cola no existiera.»

«Pero ¿cómo podríamos decir que nada hay que temer del choque del cometa con la tierra, aun cuando llegue a ocurrir, para que las gentes estén tranquilas y cesen los temores que traen preocupadas a tantas personas? Parece que todavía estamos en pleno imperio de la Astrología, y una vez más se ve que no es fácil acabar con ciertas supersticiones. Y digámoslo en honor de nuestro pueblo y de su buen sentido: no es en España donde más raíces tiene la superstición astroológica; hay países extranjeros donde los magos y los astrólogos anuncian sus servicios, como pueden hacerlo aquí los dentistas ó los peluqueros, por ejemplo. No hace mucho tiempo la curiosidad de contar los anuncios de ese género que había en una sola revista inglesa leían nueve.»

## AYUNTAMIENTO

### Sesión de anteaño

Ayer se reunió en primera convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad. Presidió la sesión el primer teniente de alcalde, señor Sampol.

Se acordó quedaran ocho días sobre la mesa un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía sobre una instancia de la Sociedad de cocheros y otro de la misma Comisión proponiendo se concertara el seguro de los obreros y dependientes municipales con la sociedad Anicuarhive Italiana, por ser la que ha hecho mejores condiciones.

Se aprobaron los demás asuntos que figuraban en la orden del día, que publicamos en la edición del sábado.

El señor Róver propuso conceder una gratificación al guardia municipal Jerónimo Petró, por el servicio prestado, días atrás, deteniendo a unos ladrones.

Así se acordó.

El señor Pou protestó de que en las pasadas elecciones un concejal liberal llamara a su casa a un obrero de la brigada sanitaria para exigirle votara íntegra la candidatura liberal.

Y se levantó la sesión.

## Las elecciones

### en Menorca

De una reseña de El Bien Público, de Mahón, relativa al acto del escrutinio de las elecciones de diputados a Cortes celebradas en aquella capital, copiamos los siguientes párrafos:

«Luego de dada cuenta de la Sección 4.ª de Alayor, D. Francisco Andreu y Orfila, representante de don Emilio Hédriger y Ollivar, solicitó de la Junta que fuesen computadas a su representante diez papeletas que la Mesa declaró nulas por contener en primer término el nombre del Sr. Hédriger impreso y después otro nombre manuscrito, fundándose para ello en que según el artículo 44 de la ley electoral, dichas papeletas eran perfectamente legales.»

El Sr. Presidente, escuchando en la letra estricta de la ley, ni admitió

la reclamación del Sr. Andreu, ni menos aun la sometió a la deliberación de la Junta, de cuya determinación protestó el representante del Sr. Hédriger y la mayoría de la Junta provincial.

Iguales reclamaciones formuló el Sr. Andreu después de leídas las actas de las secciones 2.ª y 10.ª de Mahón, cuyas Mesas anularon 9 y 6 papeletas, respectivamente, del Sr. Hédriger, por el motivo antes indicado. La misma reclamación reprodujo al darse cuenta de las actas de las secciones 1.ª y 2.ª de San Luis. En la 1.ª sección anuló la Mesa una papeleta por llevar el nombre del Sr. Hédriger manuscrito y 34 por el motivo de contener dos nombres, uno después de otro; y en la sección 2.ª anuló la Mesa 59 papeletas del Sr. Hédriger por la causa últimamente expresada. Son, pues, 119 votos que se restaron ilegalmente al Sr. Hédriger, y deducido de éstos la pretendida mayoría, que suponían haber logrado arbitrariamente los republicanos, resulta que el Sr. Hédriger obtuvo 42 votos mas que el Sr. Llanós.»

## Comunicaciones

### marítimas

**Regreso del Sr. Simó.—Su gestión en la Corte.—El servicio comenzará el 1.º de julio.—Felicitaciones.**

El sábado, como ya dijimos, regresó de la Corte nuestro distinguido amigo el celoso director de la *Isla de Mallorca*, D. Sebastián Simó.

La gestión del Sr. Simó en Madrid ha sido muy elogiada por cuantos están enterados de ella, en particular por los miembros de la Junta de la *Isla*. El señor Simó ha conseguido vencer cuantas dificultades se presentaron en el asunto, de las comunicaciones marítimas de Baleares, que han sido adjudicadas a la *Isla*.

La *Isla* comenzará a prestar el servicio para el primer año desde el día 1.º de julio próximo. Las líneas que se realizarán en dicho año serán las mismas que las establecidas en la actualidad, con la sola excepción de que las líneas marítimas quincenales Palma-Marsella-Palma y Palma-Argel-Palma serán semanales y que en vez de los dos viajes semanales Palma-Cabrera-Palma é Ibiza-Formentera-Ibiza se realizarán tres cada semana.

Con motivo de la implantación de los nuevos servicios, la *Isla* se verá obligada a adquirir tres vapores: uno de más de 800 toneladas y dos de más de 50.

El señor Simó marchará nuevamente a la Corte hoy ó el miércoles próximo, al objeto de firmar el contrato.

A las muchas felicitaciones recibidas estos días por el Sr. Simó, añadimos la nuestra, cordial.

## En el «Círculo de Obreros Católicos»

**Clausura de las clases.—La velada de anoche.—Adornos.—La concurrencia.—Himno.—La Memoria.—Discurso del Consiliario.**

Anoche, conforme teníamos anunciado, se celebró en el *Círculo de Obreros Católicos* el acto de clausura de las clases que allí han venido dándose durante el pasado curso.

La velada que, con tal motivo, se organizó resultó muy brillante. Con sentimiento, y debido a la escasez de espacio, no nos es posible reseñar la hermosa fiesta de anoche con la extensión merecida.

El salón-teatro estaba decorado con mucho gusto, y en él destacaban los colores nacionales y los retratos de Pío IX, León XIII y Pío X, colgando de su centro, a modo de araña, luciente globo-metálico. La escalera y el zaguán estaban cubiertos de macetas y arrayan; y todo era debido a la actividad y primores del vocal de la Directiva D. Cayetano Miró.

Numerosa concurrencia lo llenaba. El bello sexo tenía en el acto una nutrida representación.

En sitio de preferencia tomaron asiento los M. I. Sres. D. Buenaventura Barceló, Arcipreste, y D. Nadal Garau, Doctoral, en representación del Ilmo. Cabildo Catedral; llevando el primero, además, la representación de nuestro Ilmo. y Rvdo. Prelado; el Coronel Jefe de Estado Mayor, en representación del Excmo. Sr. Capitán general; el Teniente coronel de Infantería D. Miguel Villalonga Muti, en representación del Gobernador Militar; el Oficial primero del gobierno de provincia, D. Florencio Estévez, en representación del Excmo. Sr. Gobernador civil; el Consiliario del Círculo M. I. Sr. D. José Miralles, Canónigo Archivero; el concejal D. Pedro Carner, en representación del Alcalde; el

Auxiliar del Instituto D. José M.ª Tous Maroto, en representación del Ilmo. Director del mismo; el presidente del Círculo, D. Antonio Mas, en representación del Consejo diocesano; el M. I. Sr. D. Matías Company, Chantre, en representación de las Escuelas nocturnas de San José; el Presidente de los Seglares Católicos, D. José de España; el del Patronato Obrero, don José López Costas; los Sres. D. Agustín y D. Pedro Buades, por la Congregación Mariana de San Luis Gonzaga; los Profesores del Círculo D. José Sureda, D. Jaime Comas, D. Andrés Barceló, D. Jaime Mulet, D. Miguel Ferrer, D. Miguel Sacanell y D. Antonio Jiménez; el representante del Círculo Tradicionalista D. Mateo Zaforteza; las Juntas Directivas del Círculo y su Cooperativa y otras distinguidas personas, entre las cuales recordamos al M. I. Sr. D. Luis Gamundi, el Abogado D. Francisco Barceló y el Teniente D. Rafael de Lacy.

El acto dió principio con la interpretación, por la masa coral del Círculo, que tan acertadamente dirige el Rvdo. D. Juan Sastre, del inspirado *Himno escolar*, cuya letra conocen ya nuestros lectores. El *Himno* fue coroado por una nutrida salva de aplausos y a él siguió *Montañas regaladas*.

El Secretario de Estudios, señor don Andrés Barceló y Marcó, dió lectura a una nutrida Memoria en que reseñó las tareas del curso escolar inaugurado en 17 de Octubre último y termina do el día 13 del actual. Ponderó la asistencia a las clases nocturnas y gratuitas, analizó la labor de los Profesores, exhortó a los alumnos a la perseverancia en el camino emprendido, y tributo elogios a cuantos han tomado parte en la obra instructivo-educativa, callando modestamente la propia y los aplausos que en justicia se merece y nos complacemos en tributarle. Por los levantados conceptos que iba intercalando en su relación histórica, el calor de convicciones y la fluidez del estilo, obtuvo, al final de su detenido estudio, larga cosecha de muestras de viva complacencia del auditorio que le había escuchado en constante atención.

El coro del Círculo cantó luego la pieza *Ses Cabretes*.

A continuación, el Consiliario del Círculo, M. I. Sr. D. José Miralles, Canónigo Archivero, leyó un hermoso y sólido discurso, del que publicaremos mañana un extracto.

El trabajo del M. I. Sr. Miralles fue objeto de muchos aplausos por parte del auditorio.

El tenor señor Fuster cantó luego, con grande acierto, el *Ave-María*, cuya interpretación le valieron nutridos aplausos.

Proyectáronse las películas *El perro agradecido* y *los modernos ventiladores*, representándose después la chistosa pieza *Lo Aloyat*, mereciendo una acertada interpretación por parte de los aficionados que componen la Cátedra de declamación, que fué premiada con justos aplausos.

Terminó la brillante velada con la imitación de una pieza de fonógrafo por el joven don Guillermo Canals, cosechando aplausos.

## Boletín religioso

### MAÑANA

**Santos del día.**—San Pascual Bailón y San Bruno obispo.

**Cuarenta Horas.**—Concluyen en la Catedral-Basilica en honor del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis, a las diez prima, tertia y misa mayor, después Sexta y Nona, por la tarde a las cinco vísperas, completas, matinas y laudes, solemne procesión y reserva.

**OTRAS FUNCIONES**

En el Socorro, continúa la novena de Sta. Rita con sermón que predicará el P. Vicente Velasco.

**Visita.**—A Nuestra Señora de los Desamparados.

EN SANTA CATALINA

## La procesión de ayer

En la iglesia de San Magín, del vecino y populoso arrabal de Santa Catalina, se celebró ayer, con la solemnidad acostumbrada, la tradicional fiesta en honor del Santo Cristo de los Navegantes.

Por la tarde recorrió las calles de aquel arrabal la procesión, cuyo paso fué presenciado por una numerosísima concurrencia.

Abrieron la marcha en la procesión dos guardias municipales montados, tras de los que iban los tamboriles del Ayuntamiento; iban también las asociaciones de San Luis Gonzaga y de Hijas de María y buen número de marineros, mercantes y de la Armada;

nutridas comisiones del Ejército y de *La Cruz Roja* y las bandas de música Mallorquina y Municipal.

Era llevada en la procesión la imagen del Santo Cristo de los Navegantes, a la que seguía don Vicente Ferrer de Sant Jordi, heredero del donante de dicha imagen, que iba acompañado de los señores don Rafael Juan y don Francisco Massanet.

Presidía la procesión una comisión de concejales, presidida por el teniente de alcalde don Pedro Canet y compuesta de los señores Font, Cortés, Mancebo, Servera, Riera, Carbonell, y Forteza Rey.

## Sueltos y noticias

**Exceso de original.**—Por exceso de original nos vemos obligados a retirar varias gacetas e informaciones. En éstas figura la reseña de la reunión celebrada en Inca por las Cajas rurales. La publicaremos mañana.

**Novillada.**—En nuestro circo taurino tuvo lugar ayer tarde una mala novillada. En ella debió un «diestro» que, a juzgar por lo que hizo, ha errado el camino. Gracias a la complacencia del público no se promovió un serio conflicto. También debió la «Cuadrilla palmesana», cuyos «chicos» estuvieron trabajadores, escuchando aplausos.

**Política**

**Actas graves.—Conferencias**  
Madrid, 16 (13).

En la secretaria del Congreso están preparadas para ser enviadas al Supremo 17 actas graves.

A última hora de la tarde han conferenciado los Ministros de la Gobernación, Estado e Instrucción pública.

**Candidatos derrotados.—Las protestas electorales.**

Varios candidatos derrotados en las elecciones de diputados a Cortes fueron a la Presidencia a visitar al señor Canalejas, cosa que no pudieron hacer. Entre los visitantes figuraba el señor Uria Ortega.

Este será recibido mañana por el Jefe del Gobierno. Si las protestas que traen dichos diputados son justificadas, serán atendidas por el Supremo, como no pueden dejar de serlo por este alto organismo todas las demás protestas electorales que sean de justicia.

**Despachando con el Rey.—Elecciones aplazadas.**

Esta pasada tarde el Sr. Canalejas ha despachado con el Rey.

Ha sometido a la firma regia un decreto aplazando las elecciones de Senadores en Canarias.

**El acta de Besada**

Ha llegado una comisión de conservadores de Almería para entregar al Sr. Besada el acta de diputado por aquella circunscripción.

## Noticias varias

### Escándalo en la plaza de toros

Madrid, 15 (1 m).

En la plaza de toros se ha producido un fenomenal escándalo por haberse suspendido la corrida.

El público causó importantes destrozos en la plaza é intentó quemarla.

La Benemérita y los guardias de Seguridad tuvieron que intervenir.

A última hora, los alborotadores intentaron quemar el despacho de billetes que existe en la calle de Alcalá.

**Los aspirantes a alumnos militares**

Los aspirantes que han solicitado tomar parte en los exámenes de ingreso en las Academias militares son: En Infantería, 1.837; en Caballería, 1.094; en Artillería, 1.207; y en Ingenieros, 634.

**De Melilla.—Excursión del general Marina**

Melilla.—El general Marina, que había marchado a Cabo de Agua, se trasladó, desde este punto, a Chafarinas, donde visitó el hospital y las fortificaciones.

Luego, a bordo del «Alvaro de Bazán», se trasladó al Cabo de Tres Forcas, desembarcado en una cala de la Costa Oriental. Después de haber inspeccionado el campamento allí existente, regresó a la plaza.

**El Rey a Londres**

El Rey ha salido, en el sudexpreso, para Londres, a donde va con objeto

de asistir a los funerales por Eduardo VII.

Le acompañan sus ayudantes el Conde de Aybor y el coronel señor Eloniaga.

En la estación le han despedido la Real Familia, el Gobierno, las autoridades y algunos personajes.

En el mismo tren ha marchado el Embajador de Inglaterra.

**El escándalo de la plaza de toros**

Asegúrase que, con motivo del escándalo ocurrido en la plaza de toros, los consejeros se niegan a presidir en lo sucesivo las corridas.

Ha sido detenido un sujeto que fué sorprendido durante el escándalo intentando prender fuego en un montón de asientos.

Se han examinado los daños causados en la plaza con objeto de ver si es posible repararlos rápidamente, fin de poder celebrar el día 22 del corriente la corrida de beneficencia.

El día del escándalo numerosas fuerzas de caballería ocuparon la calle de Alcalá para evitar que en ella se reprodujeran los desórdenes.

**Mitin republicano.—Temores y medidas.**

En el Frontón central ha tenido lugar el anunciado mitin republicano en celebración del triunfo electoral de la coalición republicano-socialista en esta Corte.

Han hablado los Sres. Soriano, Salladas, Esquerdo y otros.

El Sr. Galdós ha presidido el acto. Se ha suspendido la manifestación que debía celebrarse después del mitin.

Temíase que ocurrieran desórdenes. Por si así fuese, llegaron por la madrugada, procedentes de Lugo, dos regimientos de caballería, los cuales se han alojado en la plaza de toros.

**La misión española a la Argentina**

En el Ministerio de Estado se ha recibido un radiograma expedido en alta mar desde el vapor que conduce la Misión española que va a la Argentina.

En él se dice que la infanta Isabel y sus acompañantes se encuentran perfectamente; que la navegación es excelente y que llegarán a Buenos Aires en la fecha fijada.

**Desde Barcelona**

Madrid 16 (3 m.)

**Notas catalanas**

**Conciertos.—Bailes regionales.—Comparsa mallorquina ovacionada**

En el palacio de Bellas Artes se celebró por la tarde un escogido concierto, que estuvo a cargo de la orquesta del Liceo.

Asistió al acto una numerosa y distinguida concurrencia.

Por la noche se celebró el anunciado festival de bailes regionales.

La primera comparsa que bailó fué la mallorquina. Presentóse ante el público tocando el tamboril y las chirri-

decer la elección de diputado a favor éste.

El motivo de la suspensión del viaje es hallarse aún, el nuevo diputado por Mallorca, convalciente de la enfermedad que le aquejaba.

El comité del partido conservador celebró anoche una reunión, acordando presentar dos candidatos para la elección de senadores, en vez de uno, como se venía diciendo.

Aun no están designados los candidatos.

**Conferencia.**—En el *Círculo Juvenil Instructiva* dió anoche su anunciada conferencia científica don Manuel Martínez, desarrollando el tema «Cuestiones de astronomía popular».

El conferenciante obtuvo nutridos aplausos de la numerosa concurrencia que asistió al acto, el que terminó con la recitación de algunas composiciones literarias.

**Vapores correos.**—Procedente de Ibiza y Valencia llegó ayer el *Lulio*.

—Por la tarde salió el *Isla de Menorca* con destino a Mahón.

—Esta mañana ha llegado, procedente de Barcelona, el *Balear*.

**El almendrón en Felanitx.**—El sábado cotizábase el almendrón, en el mercado de Felanitx, a 89'00 pesetas los 42'37 kilos.

# Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DEL CORREO DE MALLORCA)

de asistir a los funerales por Eduardo VII.

Le acompañan sus ayudantes el Conde de Aybor y el coronel señor Eloniaga.

En la estación le han despedido la Real Familia, el Gobierno, las autoridades y algunos personajes.

En el mismo tren ha marchado el Embajador de Inglaterra.

**El escándalo de la plaza de toros**

Asegúrase que, con motivo del escándalo ocurrido en la plaza de toros, los consejeros se niegan a presidir en lo sucesivo las corridas.

Ha sido detenido un sujeto que fué sorprendido durante el escándalo intentando prender fuego en un montón de asientos.

Se han examinado los daños causados en la plaza con objeto de ver si es posible repararlos rápidamente, fin de poder celebrar el día 22 del corriente la corrida de beneficencia.

El día del escándalo numerosas fuerzas de caballería ocuparon la calle de Alcalá para evitar que en ella se reprodujeran los desórdenes.

**Mitin republicano.—Temores y medidas.**

En el Frontón central ha tenido lugar el anunciado mitin republicano en celebración del triunfo electoral de la coalición republicano-socialista en esta Corte.

Han hablado los Sres. Soriano, Salladas, Esquerdo y otros.

El Sr. Galdós ha presidido el acto. Se ha suspendido la manifestación que debía celebrarse después del mitin.

Temíase que ocurrieran desórdenes. Por si así fuese, llegaron por la madrugada, procedentes de Lugo, dos regimientos de caballería, los cuales se han alojado en la plaza de toros.

**La misión española a la Argentina**

En el Ministerio de Estado se ha recibido un radiograma expedido en alta mar desde el vapor que conduce la Misión española que va a la Argentina.

En él se dice que la infanta Isabel y sus acompañantes se encuentran perfectamente; que la navegación es excelente y que llegarán a Buenos Aires en la fecha fijada.

**Desde Barcelona**

Madrid 16 (3 m.)

**Notas catalanas**

**Conciertos.—Bailes regionales.—Comparsa mallorquina ovacionada**

En el palacio de Bellas Artes se celebró por la tarde un escogido concierto, que estuvo a cargo de la orquesta del Liceo.

Asistió al acto una numerosa y distinguida concurrencia.

Por la noche se celebró el anunciado festival de bailes regionales.

La primera comparsa que bailó fué la mallorquina. Presentóse ante el público tocando el tamboril y las chirri-

mias. La concurrencia la ovacionó entusiásticamente. Bailó copecos y boleros, que gustaron mucho.

Después de la mallorquina, bailaron las comparsas aragonesa, catalana y valenciana.

## Notas extranjeras

Barcelona, 15 (3 m.)

**El cadáver del rey Eduardo**

Londres.—A las seis de la tarde el cadáver del rey Eduardo fué trasladado al salón del trono, donde los granaderos montaron guardia.

El rey Jorge ha manifestado su deseo de que todas las autoridades asistan en sus respectivas localidades a los funerales que en sufragio del difunto Monarca se celebran en todas las iglesias de la Gran Bretaña.

El día de los funerales, en el momento en que el féretro salga del palacio de Westminster, quedarán parados en los sitios en que se hallen todos los tranvías, que ascienden a unos 300, y carruajes, en señal de duelo.

Los primeros permanecerán parados un cuarto de hora.

Al acto del entierro asistirán catorce reyes.

El rey Jorge ha manifestado al Monarca de Portugal que está dispuesto a continuar con la Nación lusitana la misma conducta que siguió el rey Eduardo.

Barcelona, 16 (3 m.)

**De Principado a Reino.—El estado de sitio de Buenos Aires**

Viena.—Dícese que el Principado de Montenegro será declarado Reino.

Buenos Aires.—A causa de la amenaza de los elementos obreros de declararse en huelga, con motivo de las fiestas del centenario de la Independencia, la Cámara ha acordado declarar el estado de sitio en toda la Argentina.

**Mr. Roosevelt**

Berlin.—Mr. Roosevelt ha salido para Londres con objeto de asistir a los funerales del difunto Rey de Inglaterra.

Le acompaña su familia.

**Sepelio del rey Eduardo**

Londres.—El sepelio del rey Eduardo en Windsor tendrá lugar el próximo viernes.

El acto se celebrará al medio día.

**Más de Buenos Aires.—Los estudiantes contra los socialistas y anarquistas**

Buenos Aires.—El Senado ha ratificado el estado de sitio declarado por la Cámara popular.

La actitud de los elementos socialistas y anarquistas, iniciadores de la huelga, ha producido general indignación, dadas las actuales circunstancias.

Los estudiantes han asaltado las redacciones de los periódicos *La Protesta*, socialista, y *La Vanguardia*, anarquista, destruyendo las máquinas.

Luego recorrieron, en manifestación, las principales calles, cantando el Himno argentino

